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Nous avons été très bien préparés pour cette 

rencontre par l’Université de Spire, notamment 

par Madame Scherrer du bureau des relations 

internationales et par Madame Janda, professeure à l’université de Spire. Avant notre départ, 

nous avons eu l’opportunité de rafraîchir notre français tout un week-end avec une 

professeure de français.  

Le 11 décembre, nous sommes partis tôt le matin en minibus en direction de Strasbourg. Une 

fois arrivés, nous avons eu suffisamment de temps pour explorer le Palais des Congrès avant 

le début des conférences. 

Il y avait de nombreux stands où différents acteurs se présentaient. Aux stands des syndicats 

français, on pouvait également déguster du café et de délicieuses viennoiseries françaises 

comme des croissants et des pains au chocolat. 

Nous avons également rencontré Madame la 

professeure Janda et Monsieur le professeur 

Grohs (professeurs à l’université de Spire), ainsi 

que Monsieur Schwartz, directeur adjoint de 

l’INET, Madame Hofmann, responsable 

nationale de spécialité Europe et commande 

publique/assurances à l’INET, et Monsieur 

Korb-Laforgerie, chef de service actions 

européenne et internationale au CNFPT. Grâce 

à eux, nous avons eu un aperçu passionnant du 

système universitaire français et des échanges 

enrichissants. 

 

Ensuite, nous avons assisté, avec tous les participants, à une conférence d’ouverture qui 

introduisait le thème de cette année. 

Le thème des ETS 2024 était « Innovons pour une transition écologique juste et partagée ». 

Les discussions ont porté sur les défis et les opportunités liés à la transition écologique au 

Les 11 et 12 décembre 2024, les « Entretiens 

Territoriaux de Strasbourg » (ETS) ont de 

nouveau eu lieu, et nous, un groupe d’étudiants, 

avons pu y participer. Les ETS sont la rencontre 

annuelle des cadres dirigeants de 

l’administration territoriale française. 
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niveau local, en mettant l’accent sur l’innovation et la collaboration entre les collectivités, les 

citoyens et les agents publics. Les participants ont eu l’occasion de développer leur réseau 

professionnel et de s’inspirer des initiatives réussies d’autres collectivités. Des conférences, 

des ateliers et des tables rondes ont encouragé l’échange sur des sujets tels que le pilotage 

de la transition écologique, l’innovation publique et la prospective territoriale.  

 

Notamment, des experts et des praticiens ont partagé leurs expériences et leurs bonnes 

pratiques. Il y a deux sujets qui nous ont particulièrement marqués:  

D’une part, la commune de Muttersholtz a été présentée. C’est une commune située en Alsace 

qui compte un peu plus de 2000 habitants. 

Bien qu’il s'agisse d'une commune plutôt petite, la 

commune de Muttersholtz a remporté en 2017 le prix 

national de la biodiversité en tant que première petite 

commune et a été déclarée capitale de la biodiversité. 

La commune a remporté ce prix grâce à de nombreuses 

actions dans le domaine de la protection de 

l’environnement. Mais cela fait bien plus qu’une dizaine 

d’années que la commune de Muttersholtz est un des 

précurseurs dans le domaine de la biodiversité ; elle a 

commencé à introduire de nombreuses innovations bien 

avant et ce, dès le siècle dernier. La commune est ouverte au changement et au progrès depuis 

longtemps.  

Le maire de Muttersholtz a expliqué cette ouverture au changement par le fait que 

Muttersholtz présentait déjà une grande richesse culturelle depuis le milieu du XXe siècle, ce 

qui rendait nécessaire l’échange interculturel entre les citoyens. Puis, dans les années 1970, 

l’un des premiers « Centres Permanent d’Initiation à l’Environnement » (CPIE), la Maison de 

la Nature du Ried et de l’Alsace Centrale, a été créée et a sensibilisé deux générations aux 

questions environnementales. 

Nous avons particulièrement apprécié le fait que les enfants et les jeunes de la commune de 

Muttersholtz soient déjà sensibilisés à la protection de l’environnement. En souriant, le maire 

a expliqué qu’il y avait bien des parents qui conduisaient leurs enfants à l’école primaire en 

voiture, mais que les écoliers s’étaient mis d’accord entre eux pour ne venir à l’école qu'à vélo. 

Ainsi, il n’est pas rare d’apercevoir les parents en train de décharger les vélos à quelques 

centaines de mètres de l’école en cas de mauvais temps, afin que l’enfant puisse quand même 

faire le reste du trajet à vélo.  

 
Source: https://www.muttersholtz.fr 



 

D’autre part, un sujet intéressant a été la présentation de 

l’association GHETT’UP. GHETT’UP est une association qui 

s’engage pour la justice sociale pour les jeunes des 

quartiers populaires.  

L’association a mené une étude sur l’influence de la classe sociale et de l’origine sociale d’un 

enfant ainsi que l’impact de la pollution dans l’environnement des banlieues parisiennes de 

Saint-Denis. Cette étude a révélé que les enfants et les jeunes de la banlieue parisienne, mais 

aussi d’autres banlieues de villes françaises, sont particulièrement affectés par la pollution de 

l’environnement. Étant donné que les quartiers populaires sont principalement construits en 

béton et de manière dense, l’air pollué s’y accumule, ce qui provoque de l’asthme et d’autres 

maladies respiratoires, surtout chez les enfants. 

 

En résumé, cette excursion a été une expérience très enrichissante. Nous avons assisté à des 

conférences passionnantes sur le plan académique, découvert la vision française, ce qui nous 

a permis d’acquérir une perspective comparative, et parallèlement, nous avons pu améliorer 

notre français. 

Selina Bernhard, Kathrin Musselmann, Anne-Caroline Bechtold, Elisa Greuel 
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